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Faculdade Luciano Feijão 
Concede Primeira Outorga 
de Grau

ENTREVISTA
Conheça o Núcleo de Apoio
e Preparação para as Carreiras 
Jurídicas, numa conversa
com seu coordenador,
o Prof. Wandirney Malaquias.

CENTRO SOCIAL 
CLODOVEU ARRUDA 
Entidade promove ação 
no Bairro Terrenos Novos

Alunos do Curso de Administração foram os primeiros 
da instituição a receberem título de graduação.

Biblioteca funciona com 
Conceito A do MEC. 
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Pensar Sobral implica a necessidade de considerar todo 
um conjunto integrado de municípios que compõem 
sua Macrorregião e sua complexa rede econômico-
social e de serviços. Situado entre duas importantes 
Macrorregiões de Planejamento: Região Sobral/Ibiapaba 
e Região Litoral Oeste, as quais agregam 46 municípios 
em torno da zona norte do Estado, com população 
estimada em 1.500.000 habitantes (IPECE / Anuário 
Estatístico do Ceará, 2008; dados de 2007) ocupa 
lugar de referência, em particular, no setor da saúde 
e da educação, bem como, por ser sede de toda uma 
extensa e complexa rede de serviços disponibilizados 
não só à população de Sobral, mas, também, para os 
habitantes de sua Macrorregião.
Sobral se revela, ainda, nesse terceiro milênio, no mais 
importante, vigoroso e dinâmico polo comercial do norte 
do Estado. A dimensão socioeconômica e a medida 
política estão presentes, ao lado do exame de práticas 
culturais, das manifestações artísticas e científicas.
Nesse contexto, Sobral assume cada vez mais a 
condição de cidade universitária para onde acorrem 
anualmente centenas de jovens da sua Macrorregião, 
em sua maioria, mas, também, de todo o Ceará e até 
de muitos outros estados brasileiros.
A Faculdade Luciano Feijão idealizou os cursos de 
Administração, Direito e Psicologia considerando, 
também, as especificidades locais, identificando as 
potencialidades e as carências regionais a partir da 
análise das características socioeconômicas e políticas 
da cidade de Sobral e do Estado do Ceará. 
O cenário descrito contribui enormemente no sentido 
de favorecer a implantação de projetos que capitalizem 
a condição de liderança de Sobral em vários setores, 
inclusive, e sobremaneira, na área educacional de 
nível superior. 
Nós que fazemos a Faculdade Luciano Feijão, em especial, 
os profissionais que se encontram diretamente envolvidos 
na construção dos Projetos Políticos Pedagógicos, 
compartilhamos da convicção de que a formação 
de Administradores, Advogados e Psicólogos deve 
ser construída mediante a combinação de processos 
formais de investigação aliada à busca de solução de 
problemas cujo horizonte seja sempre a compreensão 
e a intervenção teórico-prática na realidade social.
Alimentamos a preocupação em oferecer uma sólida 
formação básica, generalista, que possibilite ao 
profissional inserir-se em distintos espaços de atuação 
profissional, dotado da capacidade de agir crítica, 
fundamentada e criativamente nos novos e diferentes 
contextos de atuação. 
A flexibilização curricular busca primar pelo exercício de 
autonomia da instituição na proposta de organização 
dos conteúdos formativos, levando em consideração 
a realidade loco-regional. Nessa perspectiva, o 
entendimento de currículo será o de um conjunto 
de atividades intencionalmente desenvolvidas para o 
processo formativo, mediadas pelo professor e pelo 
aluno, onde ensino, pesquisa e extensão se articulam 
naturalmente.
Busca-se, ainda, construir um currículo orientado para a 
interdisciplinaridade, de forma que o desenvolvimento 
de relações entre os componentes curriculares e seus 
conteúdos se encontre nas fronteiras entre eles. 
Possibilitando, assim, que as questões mais vitais e 
conflituosas, e que normalmente não podem ser 
tratadas nos limites de um único componente, sejam 
afloradas. Essa dinâmica curricular ocorre na medida 

em que a integração das atividades e estudos teórico-
práticos do currículo (estudos básicos – disciplinas 
obrigatórias, de aprofundamento - disciplinas eletivas e 
complementares e nos estágios curriculares) se alicerce 
nos diversos eixos estruturantes do currículo.
Tendo em vista que os cursos não poderão se eximir de ser 
o lugar onde acontecem experimentos epistemológicos e 
pedagógicos, torna-se necessário rever a linearidade e a 
hierarquização na proposição das estruturas curriculares, 
reconhecendo a existência dos vários processos de 
aquisição / produção do conhecimento, permitindo ao 
aluno utilizá-los de acordo com suas potencialidades, 
levando em conta, também, os conhecimentos prévios 
adquiridos em sua experiência de vida.
O ensino é um processo formativo complexo, permeado 
por conhecimento, sentidos e valores que visam à 
promoção da aprendizagem por meio da apropriação 
crítica da cultura elaborada e, consentaneamente, 
da reconstrução do conhecimento. Nesse sentido, 
gerar um ensino que possibilite o desenvolvimento 
da competência profissional requer considerar a 
competência docente e discente como um conjunto de 
natureza cognitiva, afetiva, prática e técnica formada 
por conhecimentos, saberes e esquemas de ação, 
posicionamentos assumidos, habilidades, hábitos e 
atitudes, necessários à aprendizagem significativa.
Entende-se que a unidade entre ensino, pesquisa e 
extensão é que vai diferenciar os projetos sérios das 
práticas desviatórias, de mera prestação de serviços, 
justamente quando, muitas vezes, questiona-se a 
extensão ocupando o lugar no mercado dos profissionais. 
Justamente quando ela se vincula ao ensino e à pesquisa 
é que ela se desvia dessa mera prestação de serviços. 
Com relação à pesquisa, reconhece-se um leque 
bastante diversificado de possibilidades de articulação 
do trabalho realizado na Faculdade Luciano Feijão 
com setores da sociedade. Assume interesse especial 
a possibilidade de produção de conhecimento na 
interface instituição/comunidade, priorizando as 
metodologias participativas e favorecendo o diálogo 
entre pesquisados e pesquisadores, visando à criação 
e recriação de conhecimentos possibilitadores de 
transformações sociais, nos quais a questão central é 
identificar o que deve ser pesquisado e para quais fins 
e interesses se buscam novos conhecimentos.
É, portanto, no bojo da racionalidade do mundo 
contemporâneo e das demandas humanas, 
decorrentemente suscitadas, que a Faculdade Luciano 
Feijão no afinco de cumprir com sua missão institucional 
“Produzir, sistematizar e socializar conhecimentos 
por meio de atividade de Ensino, Pesquisa, Extensão, 
atuando como um centro dinâmico de processo e de 
desenvolvimento na Região Nordeste, promovendo a 
formação de profissionais capazes de interagir de forma 
crítica, criativa, política, técnica e socialmente”, reconhece 
a necessidade e tem investido na organização de cursos 
de graduação orientando-se pelo desenvolvimento 
da ciência, da tecnologia, da criação e difusão 
de conhecimentos culturais, científicos e técnicos 
socialmente comprometidos, bem como por uma 
sólida formação acadêmico-profissional permitindo 
uma postura crítica, criativa, inventiva e ética dentro 
das exigências sociais contemporâneas.

Professora Isabel Pontes, 
Diretora-Geral da Faculdade Luciano Feijão
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Faculdade Luciano Feijão concede 
primeira outorga de grau

COLAÇÃO DE GRAU

Dando seguimento às atividades 
desenvolvidas pelo Centro Social Clodoveu 
Arruda, aconteceu no último dia 06 de 
agosto de 2011 mais uma Celebração 
da Vida.
Nesta atividade, participaram da 
organização a Pastoral da Criança de 
Sobral, o Centro Social Clodoveu Arruda/
Faculdade Luciano Feijão e grupo de 
Mulheres Artesãs da comunidade dos 
Terrenos Novos.
A Celebração da Vida acontece toda 
primeira semana de cada mês, e em agosto 
o local escolhido foi a Escola Municipal 
Maria Yêdda Frota, no Bairro sobralense 
Terrenos Novos. Animado pela boa 
presença de moradores do bairro, o evento 
trouxe em sua programação atividades 
como pesagem e monitoramento da 

Centro promove ação 
no bairro Terrenos Novos

CENTRO SOCIAL CLODOVEU ARRUDA

saúde das crianças menores de cinco 
anos, ação desenvolvida pela Pastoral 
da Criança. Num momento posterior, foi 
realizada uma palestra sobre a importância 
da família e a exibição de um filme, 
com direito a um lanche, trazendo uma 
mensagem com o mesmo tema. Ao 
término do encontro, foi servido sopa 
para todos os presentes.
Para realização de cada evento nos 
Terrenos Novos, o Centro Social conta 
com o valoroso apoio de voluntárias 
do bairro coordenadas pela moradora 
Soledade, dos missionários Eva, Eli e 
Aucides. Todas as ações do Centro Social 
no bairro são coordenadas pelo prof. 
Vinícius Guimarães, responsável pelo 
projeto de apoio ao grupo de Mulheres 
Artesãs do bairro Terrenos Novos.

A noite do dia 21 de agosto de 2011 foi um 
marco nas páginas da história da Faculdade 
Luciano Feijão, data em que a instituição 
concedeu sua primeira outorga de grau. Numa 
belíssima solenidade, com direito a cortejo 
de autoridades, o curso de Administração 
mostrou à sociedade sobralense sua primeira 
turma de formandos, tendo como palco o 
tradicionalíssimo Teatro São João. Todos os 
alunos estavam habilitados a receber o Grau 
de Bacharel em Administração, com outorga 
registrada em ata e lavrada pelo Secretário-

Geral da instituição, Prof. George Harrilson 
Silva Aragão, e assinada pelo Chanceler, Prof. 
Francisco Luciano Feijão, e por sua Diretora-
Geral, Profa. Isabel de Aguiar Pontes, e demais 
componentes da mesa de honra.
Como Paraninfo, o Professor Doutor Leandro 
Belizário conduziu os alunos ao interior do 
recinto, e o representante da turma e orador, 
Ademar Babinski, falou da trajetória, conquistas 
e vitórias de todos durante o período de 
graduação. Ao término da solenidade, os 
alunos foram brindados com uma chuva 

de papel laminado com a música “Tema da 
Vitória”, emocionando todos os formandos 
e demais presentes.

Desde a realização de seu primeiro evento, 
em novembro de 2008, a Faculdade Luciano 
Feijão inseriu o Encontro de Pesquisa e 
Extensão em seu calendário anual, 
consolidando a socialização de saberes entre 
a comunidade acadêmica e a sociedade. 
Em 2011 acontece a quarta edição do evento, 
desta feita com o tema “Desenvolvimento 
Social e Sustentabilidade”. Segundo o Prof. 
Joannes Paulus, Coordenador do Núcleo de 
Pesquisa e Extensão (NPE), um dos 
objetivos no atual cenário é trabalhar a 
temática sob perspectiva do desenvolvimento 
e sustentabilidade para uma vida saudável 
num mundo ecologicamente correto e 
socialmente justo. A programação contempla 
uma mesa redonda de abertura discutindo 
o tema central do evento, além de Grupos 
de Trabalhos (GT’s), exposição de trabalhos 
de pesquisa e extensão da instituição, 
exposição de pôsteres e mini-cursos. 
Organizado pelo NPE da FLF, o evento terá 
abertura oficial no Centro de Convenções 
de Sobral com as demais atividades nas 
dependências da própria instituição, no 
período de 08 a 10 de novembro de 2011. 
Observe o calendário das atividades e, em 
caso de dúvida, veja mais informações no site 
da instituição ou envie uma mensagem 
eletrônica para npe@flucianofeijao.com.br: 

 IV Encontro 
de Pesquisa 
e Extensão 
da Faculdade 
Luciano Feijão 



AUDITORIA

A Faculdade Luciano Feijão recebeu entre 
os dias 26 e 29 de julho, a visita técnica do 
Sr. Manuel Nascimento da Costa, Auditor 
com registro no Instituto dos Auditores 
Independentes do Brasil (IBRACON) e na 
Comissão de Valores Mobiliários (CVM) com 
o objetivo de implementar ações de controle 
interno de procedimentos administrativos.
Com este trabalho desenvolvido pelo Auditor, 
a instituição busca melhorar diversos aspectos 
de sua gestão, estabelecendo características 
como transparência administrativa, organização, 
demilitação funcional, procedimentos de 
controle de fluxos e responsabilidades 
administrativas.
Desde 2008 que o Sr. Manuel presta assessoria 
para a Faculdade, sendo sempre recepcionado 
pelo Chanceler da instituição, Prof. Luciano 
Feijão, e Liduína Feijão

Assessoria Técnica na busca 
pela qualidade

Como tradicionalmente realiza no início de cada 
semestre, a Direção Geral da Faculdade Luciano 
Feijão promoveu um jantar de integração 
acadêmico-administrativa por ocasião de seu 
X Encontro Pedagógico. Realizado na tarde-
noite do dia 28 de julho de 2011, o evento 
reuniu diretores, secretários, coordenadores e 
professores dos cursos de Direito, Administração 
e Psicologia, e colaboradores da instituição nas 
dependências do requintado Buffet Dona Flor, 
para importante momento de interatividade 
e desenvolvimento educacional em prol 
da qualidade do ensino. Para abertura dos 
trabalhos pedagógicos, uma mesa solene foi 
composta com a presença do Prof. Francisco 
Luciano Feijão, Chanceler da Faculdade Luciano 
Feijão, Prof. Francisco Lúcio Pontes Feijão, 
Presidente do Centro Social Clodoveu Arruda, 
Profª. Isabel de Aguiar Pontes, Diretora Geral 
da Faculdade Luciano Feijão, Profº Vinícius 
Pereira Guimarães, Membro do Núcleo de 
Pesquisa e Extensão, e Décio Pimentel Gomes 
Sampaio Sales, Presidente da Comissão Própria 
de Avaliação. Em sua fala, o Chanceler da 
instituição, Prof. Luciano Feijão, ressaltou a 

X Reunião Pedagógica Faculdade 
Luciano Feijão

ADMISTRATIVO

PERFIL DO DOCENTE

A partir desta edição, nosso 
Jornal inaugura mais espaço 
em suas páginas, o Perfil do 
Docente, este destinado ao 

docente da Faculdade Luciano 
Feijão. Aqui, você irá conhecer 
um pouco mais sobre nossos 

mestres, os responsáveis 
por orientar e formar o 

aluno. Mais do que divulgar 
informações sobre o docente, 
este espaço também traduz 
o reconhecimento da nossa 
instituição aos profissionais 

da arte da docência.

Ele é Professor de Economia dos 
Cursos de Direito e Administração da 

Faculdade Luciano Feijão, graduado em 
Administração pela Faculdade de Viçosa-

MG (2005), graduado em Zootecnia 
pela Universidade Federal de Viçosa-MG 
(2002), possui Mestrado em Produção 
Animal pela Universidade Federal de 
Viçosa-MG (2004), Doutorado em 
Produção Animal pela Texas A&M 

University (EUA)/Universidade Federal 
de Viçosa-MG (2007), com foco em 
Economia e Simulação de Sistemas 

Agropecuários.
O professor Vinícius foi o primeiro 

brasileiro a receber o prêmio Joseph 
Fontenot Appreciation Club e American 
Society of Animal Science Foundation 

por trabalhos desenvolvidos com 
modelagem de sistemas de produção 
nos EUA. É pesquisador da Embrapa 
na área de Modelagem, Economia e 

Simulação de Sistemas Agropecuários. 
É conselheiro editorial da Revista 

Brasileira de Zootecnia e consultor Ad 
hoc de revistas científicas. 

Segundo o Diretor Administrativo 
da Faculdade Luciano Feijão, Prof. 

Marcus Mauricius Holanda, mais que 
um profissional com um currículo 

excepcional, Vinícius Pereira é também 
um professor querido pelos docentes, 
destacando-se pelo seu carisma e pela 
forma amiga com que trata todos que 

convivem com ele.

Prof. Vinícius Pereira Guimarães

necessidade do compromisso de todos para o 
crescimento instituicional. Já o Presidente do 
Centro Social, Prof. Lúcio Feijão, fez questão 
de relembrar a vitória conquistada pela colação 
de grau da primeira turma de administração, 
oportunidade em que parabenizou a todos 
os docentes da Administração, bem como 
de reportar sobre a criação do novo curso de 
Psicologia e reconhecimento da Faculdade 
de Direito junto ao MEC. Ainda por ocasião 
da mesa solene, a Profª. Isabel de Aguiar 
Pontes, Diretora Geral da Faculdade Luciano 
Feijão enfatizou a importância de todos os 
colaboradores na boa imagem construída, 
bem como a responsabilidade assumida pela 
instituição junto à sociedade, reforçando o 
pedido de compromisso ético na realização 
das atividades. Na sequência das atividades e 
seguindo planejamento previamente elaborado, 
a Profª. Isabel Pontes encaminhou os docentes 
de cada curso para três grupos diferentes, 
facilitados por seus coordenadores, e com o 
objetivo de discutirem aspectos pedagógicos, 
ajustes administrativos e questões relevantes 
para o atual semestre.



ADMINISTRAÇÃO

A Empresa Júnior da Faculdade Luciano Feijão 
participou da 25ª edição da Feira de Negócios 
do Vale do Acaraú (FENAIVA), a maior feira de 
negócios da zona norte do estado do Ceará.
Neste ano, o evento ocorreu entre os dias 
21 a 23 de julho mais uma vez no Centro de 
Convenções de Sobral . Os resultados foram 
favoráveis, atingindo um público empresarial 
onde a empresa divulgou “a comunidade da 
região noroeste do Estado do Ceará, seus 
serviços como consultoria, treinamentos.
A conquista deste espaço se deu em virtude 
da parceria com SEBRAE. A LF Jr. Consultoria 
realizou a divulgação do Desafio SEBRAE (O 
Desafio Sebrae é um jogo virtual que simula o 
dia a dia de uma empresa, durante mais de seis 
meses) nas IES de Sobral, atingindo conforme 
acordado, o número de 150 inscrições, em 
contra partida o SEBRAE cedeu um espaço 
na XXV FENAIVA 2011 sem nenhum  ônus. A 
Empresa Júnior da Faculdade Luciano Feijão 
destaca-se sendo pioneira na participação 
do evento de maior visibilidade da região.

Empresa Júnior
Fenaíva

A Faculdade Luciano Feijão ingressa no cenário 
de pesquisa em Administração com a aprovação 
de um artigo no XXXV Encontro Nacional de 
Pós-Graduação e Pesquisa em Administração - 
ENANPAD realizado nos dias 04 a 07 de setembro 
de 2011, no Rio de Janeiro, com o tema Construção 
de um Modelo Explicativo sobre as Influências 
do Capital Social e do Empreendedor Coletivo 
nos níveis de Competitividade dos Arranjos 
Produtivos Locais, pesquisa realizada sob a 
orientação do professor Dr. Raimundo Eduardo 
Silveira Fontenele e das pesquisadoras Márcia 
Rodrigues Sousa, coordenadora do curso de 
Administração da instituição e Marília Pinheiro 
Falcioni, alunas do Programa de Doutorado em 
Administração da UNIFOR. No cenário internacional, 
a pesquisa Business Opportunities for Brazil in 
the International Carbon Market, de autoria dos 
mesmos pesquisadores, vinculados ao grupo de 
pesquisa em Empreendedorismo e Sustentabilidade, 
foi aprovado na 7ª Conferência Internacional da 
Iberoamerican Academy of Management e será 

Faculdade Luciano Feijão ingressa no cenário 
Internacional da pesquisa em Administração

apresentado no período de 05 a 07 de dezembro 
2011 em Lima, Peru, com a temática “Gestão em 
Países Ibero-americanos: Perspectiva Cultural”. 
Estas aprovações consagram a FLF em cenário 
nacional e internacional. No âmbito estadual, 
estará presente em outubro no XVII Encontro de 
Iniciação à Pesquisa do Mundo UNIFOR 2011 com 
a apresentação de oito artigos, resultados das 
pesquisas realizadas nos trabalhos de conclusão 
de curso. De acordo com a coordenadora do 
curso, Profa. Márcia Rodrigues, estes resultados 
consolidam o estratégico trabalho realizado pela FLF 
na perspectiva do ensino e da pesquisa. O evento 
realizado pela ENANPAD contempla 11 (onze) 
divisões acadêmicas e é esperado por alunos de 
mestrado e doutorado, professores, pesquisadores 
e Instituições de fomento à pesquisa. Quanto 
à Conferência Internacional do Iberoamerican, 
apenas uma minoria de universidades brasileiras 
publicam no evento, considerando o alto nível de 
exigência teórica e o domínio da língua inglesa 
na apresentação. Estamos nesse seleto grupo de 

pesquisadores, que em virtude do pensamento 
visionário da Faculdade, investe em profissionais 
competentes envolvidos diretamente com a 
produção científica.

Prof. Arlindo Moreira
A Ouvidoria Universitária surgiu no Brasil 
em 1992, na Universidade Federal do 
Espírito Santo. Em 1997, eram apenas 
quatro as Ouvidorias Universitárias 
existentes em todo o Brasil. Em 2000, 
o aumento havia sido significativo, e 
já existiam 18 Ouvidorias. Em 2001, as 
Ouvidorias Universitárias chegaram a 28 
no país. São dados do FNOU – Fórum 
Nacional de Ouvidores Universitários.
Embora pareça óbvio, não é a ouvidoria 
um setor que meramente ouve as pessoas. 
O que o cidadão tem a dizer transcede ao 
que se entende por manifestação, é o que 
vem a contribuir para o aperfeiçoamento 
da instituição universitária. O aluno, 
o professor, o técnico e as pessoas da 
comunidade tornam-se protagonistas 
das mudanças por meio da Ouvidoria.
Ao recebe as demandas (reclamações, 
denúncias, sugestões, consultas, elogios) e 
as encaminhar às unidades competentes, 
o ouvidor está expondo uma espécie de 
termômetro da qualidade institucional. Isto 
é o que vai promover ações reparatórias 
para possíveis erros. Mas é o manifestante 
que vai garantir a permanência da voz 
democrática na qualidade institucional. 
É um direito que se torna também dever.
As ouvidorias universitárias, em geral, 
seguem esse padrão na busca por envolver 
a comunidade no processo de avaliação 
institucional, e como promotora dessas 

ações, têm atenção privilegiada dos 
núcleos gestores.
Portanto, cabe à comunidade circundante 
utilizar o sistema de ouvidoria na 
reivindicação de melhorias contínuas, 
fazendo assim que seus direitos sejam 
plenamente respeitados e cumpridos. 
Assim sendo, esta utilização deve se dar 
num patamar superior à simples busca por 
informações: deve estimular à melhoria 
dos serviços prestados pela instituição 
aos seus clientes internos e externos.

Por dentro das Ouvidorias 
Universitárias



Alguns autores já a consideram o mal do século. 
O fenômeno da depressão não comparece 
mais apenas nos consultórios de psiquiatria 
ou psicanálise. Hoje, todos sabem de alguém, 
familiar ou amigo, que teve, está tendo, 
recorreu a isso ou àquilo para melhorar ou 
sair desse processo. A depressão se tornou 
próxima de todos nós. 
Para a Psicanálise, uma das causas disso pode 
estar na nossa cultura. Para essa ciência, o 
sujeito é estruturado a partir de uma falta 
que está no centro do seu desejo. É ela que 
dá sentido à vida. É em nome dessa falta 
que buscamos satisfação. Passamos a vida 
tentando supri-la: novas realizações, avanços 
na carreira profissional, busca pela felicidade, 
por mais, sempre mais.
Esse é o motor de uma vida saudável. Essa 
busca nunca finda, já que sabemos que não há 

completude do desejo. Não queremos, é claro, 
negar a possibilidade de momentos felizes, 
de contentamento e conquista, ao sujeito é 
permitido esses momentos. Apontamos apenas 
a ideia de que uma completude absoluta seria 
inatingível em termos humanos e é justamente 
essa incompletude, tão lamentada, que 
funciona como mola propulsora que instiga 
e revitaliza o sujeito. O fato é que vivemos 
numa época em que tudo parece possível, em 
que mudanças rápidas ocorrem o tempo todo 
a nossa volta. A era da instantaneidade gera 
no sujeito o empobrecimento do seu desejo, 
além disso, nossa sociedade de consumo é 
voltada principalmente para as aparências.
Hoje, o ter e o parecer é que contam e as redes 
sociais trabalham a este favor. Fotos no Caribe, 
frases de efeito, dizer que acordamos felizes, 
que temos sucesso, um corpo sarado, êxito 

profissional... Ilusões de uma completude do 
desejo. Houve uma redução da dimensão da 
impossibilidade, o que ampliou enormemente 
a dimensão da impotência, uma vez que, 
se tudo é possível, eu é que não posso. O 
aparente engano da satisfação plena do 
desejo cria em nossa sociedade uma legião 
de perdedores, em oposição aos vencedores 
da Revista Caras ou coisa que o valha.
Esses mecanismos evidenciam a condição 
de nossa época: a ostentação do êxito e do 
sucesso, ampliando a ideia de que se não 
coubermos dentro dessa lógica dos bem-
sucedidos, estamos fora, excluídos do conjunto 
dos vencedores. Produz-se assim, sujeitos 
condenados a exclusão, a somar-se com os 
sem-terra, os sem-teto, os sem-trabalho, o 
grupo dos sem-potência.

PSICOLOGIA

O curso de Psicologia da Faculdade 
Luciano Feijão, em alusão ao dia do 
Psicólogo, 27 de agosto, promoveu uma 
palestra com a presença da Drª Wedja 
Granja Costa, com o tema a “História 
da Psicologia no Ceará”.
Formada em Recife (PE), a palestrante 
foi uma das primeiras docentes 
do ensino universitário na área da 
Psicologia, criadora do Instituto Wedja 
de Socionomia, método que trabalha 
com emoções por meio da expressão 
dramática. Participaram deste momento 
comemorativo acadêmicos e professores 
dos cursos de Psicologia da Faculdade 
Luciano Feijão e da Universidade Federal 
do Ceará. Este foi um dos primeiros 
eventos promovidos pelo curso de 
Psicologia da Faculdade Luciano Feijão 
e para sua Coordenadora-Adjunta, 
Profa. Joyce D’ávila, foi significativo 
porque promoveu a integração entre 
os dois cursos de Psicologia de Sobral, 
proporcionando um momento de 
troca de conhecimento e vínculos que 
enriquecem a discussão acadêmica.

Notabilizada por ser uma instituição de vanguarda, 
antenada com os novos cenários do desenvolvimento 
científico, a Faculdade Luciano Feijão participou 
em Fortaleza, através do curso de Psicologia, da 
da exposição internacional  “O Fantástico Corpo 
Humano”. Sob a orientação do Professor Ribeiro 
Filho, que ministra a disciplina de Fundamentos da 
Anatomia e Fisiologia, alunos do curso de Psicologia 
estiveram na capital cearense no dia 03/09/2011, 
sábado, visitando essa mostra. Na visita, os alunos 
puderam acompanhar e entender o que há de mais 
moderno no campo da anatomia que é a técnica de 
plastinação. A Plastinação é o procedimento técnico 
e moderno da preservação de matéria biológica, 
criado pelo cientista Gunther von Hagens em  
1977, e que consiste extrair os líquidos corporais, 
tais como a água e os lipídios, através de métodos 
químicos (acetona fria e morna), substituindo-os 

Coordenadora adjunta do curso de Psicologia da 
Faculdade Luciano Feijão e Psicóloga Clínica, a Profª. 
Ana Joyce D’Ávila Di Ciero colabora nesta edição do 

JEU com um texto sobre um tema bastante recorrente 
em nossa sociedade, a depressão.

Acompanhe conosco este interessante texto e conheça 
um pouco mais sobre esse problema humano que, 
segundo o próprio texto, é considerado por alguns 

estudiosos como o mal do século. 

Comemoração ao 
dia do Psicólogo

Alunos da Psicologia participam de 
Exposição Internacional

por resinas elásticas de silicone e rígidas epóxicas.
Para o Prof. Ribeiro, a visão institucional de 
valorização do ensino e apoio em atividades como 
essa, só proporcionam a qualidade e desenvolvimento 
educacional: “São atividades de campo  como esta 
que colocam a Faculdade Luciano Feijão à frente de 
seu tempo, sempre inovando e  proporcionando ao 
aluno um contato com o que há de mais moderno 
no campo das experimentações científicas”, Conclui 
o mestre.



ENTREVISTA

Como surgiu a ideia de criação desse 
Núcleo?
Prof. Diney - Quando me formei pela Faculdade de 
Direito de Ipatinga/MG, ajudei a montar uma equipe 
para preparar os alunos daquela instituição que iriam 
fazer o exame da OAB. Nesse trabalho adquiri uma 
experiência acumulada em três anos como Coordenador 
do projeto e também Professor de Direito Constitucional 
e Administrativo. Em maio deste ano, vim residir na 
cidade de Sobral, local onde atualmente exerço o 
cargo de Analista Judiciário da Justiça Federal. Nessa 
época me apresentei à Faculdade Luciano Feijão e fui 
convidado pelo Coordenador do Curso de Direito, Prof. 
Clito Carneiro, para iniciar um trabalho semelhante 
nesta instituição.

Por que o aluno de Direito deve pensar 
nessa preparação como algo importante?
Prof. Diney - Todo aluno do Curso de Direito seguirá 
um de dois caminhos: Atuará na advocacia ou no serviço 
público. Em ambos os casos ele necessitará submeter-se 
a um processo seletivo. No caso da advocacia, ele só 
receberá sua habilitação para atuar como advogado 
depois de aprovado no Exame da OAB, que tem sido 
mais exigente e difícil a cada ano. Para querer ser um 
servidor público, terá que ser aprovado em um concurso 
público, que tem sido a cada dia mais concorrido. 
Tratam-se de seleções com características próprias. 
Nesse sentido, o bacharel em Direito necessita, além 
do conhecimento adquirido em sala de aula, de uma 
preparação específica para realização desses exames.

Núcleos como esse existem em outras 
instituições do país? Qual seu objetivo?
Prof. Diney - Em pouquíssimas delas, mas existem. 
Não tenho conhecimento de que nenhuma outra 
faculdade de Direito no Ceará tenha um trabalho como 
esse, mas não posso afirmar que não exista. O grande 
papel do Núcleo é buscar melhorar os resultados da 
Faculdade Luciano Feijão. Atualmente, a reputação 
de uma Faculdade gira muito em torno do sucesso 
de seus alunos.

Professor, como acontece o exame da OAB?
Prof. Diney - Em duas etapas. A 1ª (primeira) tem um 
conteúdo pragmático, objetivo, que  depende de uma 
preparação própria, diferente do curso regular, onde o 
aluno estuda conteúdos específicos. Assim, a primeira 
etapa exige um conhecimento mais amplo e menos 
profundo. Essa etapa possui 80 questões, divididas em 
15 matérias. O aluno é aprovado se acertar 50% das 
questões. Para a 2ª (segunda) etapa, o aluno, já no 
ato da inscrição, escolhe uma das matérias do Direito, 
e a prova exige dele conhecimentos somente deste 
ramo. O aluno pode escolher Direito Penal, Trabalho, 
Administrativo, Constitucional, Civil, Tributário e 
Empresarial. Nesta fase, o aluno enfrenta um caso 
concreto da área que escolheu, onde ele irá produzir 
uma peça profissional, além de ter que responder a 
quatro questões discursivas, também sobre o assunto 

Prof. Wandirney Malaquias Bastos,  
Núcleo de Apoio e Preparação para as 
Carreiras Jurídicas da Faculdade Luciano Feijão

características marcantes do Grupo Luciano Feijão, os 
excelentes resultados alcançados por todos que passam pela 
instituição ratificam o compromisso e a qualidade do ensino 
ofertado em todos os níveis.
Às vésperas de formar sua primeira turma de bacharéis em 
Direito, a Faculdade Luciano Feijão inova mais uma vez e cria 
um Núcleo de Apoio e Preparação para as Carreiras Jurídicas. 
Nesta entrevista, conversamos com o Prof. Wandirney 
Malaquias Bastos, ou simplesmente Prof. Diney, Bacharel em 
Direito, Especialista em Direito Público, em Direito Processual e 
em Magistério Superior, Analista da Justiça Federal do Ceará, 
Professor e Coordenador do recém-criado Núcleo.
Ele explica, de maneira didática e detalhada, o motivo da 
criação desse Núcleo, suas ações, objetivos e como funcionará. 
Explica também porque um aluno de graduação em Direito 
precisa de uma preparação específica para enfrentar processos 
seletivos das carreiras jurídicas, principalmente o Exame da 
Ordem dos Advogados do Brasil (OAB).

que ele escolheu. Assim, a segunda etapa exige do 
aluno um conhecimento menos amplo e mais profundo. 
Nesta etapa, o aluno será considerado aprovado se 
obtiver 60% de acerto. Devido a essas características 
é que eu considero a prova da OAB uma prova muito 
específica.

Como será a preparação dos alunos?
Prof. Diney - A ideia é fazer uma revisão das 15 
(quinze) matérias cobradas no exame da OAB. No 
primeiro momento, o Núcleo vai dar apoio no sentido 
de ter professores, inclusive eu, que irão tirar dúvidas 
dos alunos através de um acompanhamento constante. 
Outro momento é a preparação, que consiste em 
aulas teóricas e práticas, inicialmente, aos finais de 
semana, nos sábados.

E essas aulas, de que maneira vão 
acontecer?
Prof. Diney – A ideia é dividir o curso em duas fases. 
Uma primeira voltada para a preparação dos alunos 
para a realização da prova de 1ª etapa da OAB. 
Nesta, o foco é estudarmos aqueles assuntos mais 
recorrentes de cada matéria, para que o aluno revise 
esses assuntos mais importantes. Na verdade, a ideia 
é que o aluno reestude esses assuntos, que já foram 
vistos na faculdade, mas agora com um foco nesse 
processo seletivo. Essas aulas de 1ª etapa serão aquelas 
aulas de “bizus”, recheadas de dicas e macetes de 
prova. Uma segunda fase será focada na preparação 
para a realização da prova de 2ª etapa do exame. 
Nesta, por enquanto, faremos o acompanhamento 
dos alunos e orientações para a realização da prova. 
Focaremos na orientação dos alunos quanto ao 
material a ser estudado, o foco que deve ser dado, 
e, sempre que necessário, marcaremos uma aula 
teórica ou prática, momento em que o professor da 
matéria pode passar algum ensinamento específico 
sobre o conteúdo da matéria em que o aluno irá fazer 
a prova. Por enquanto, a orientação de 2ª etapa será 
somente de Direito Penal e Direito do Trabalho, pois 
são as matérias mais procuradas pelos alunos. No 
futuro, pensamos em ampliar, inclusive com mais aulas 
teóricas, mas precisamos nos prepararmos melhor 
para poder oferecer esse serviço.

Professor, e há algum tipo de simulado? 
Como será o simulado?
Prof. Diney - Sim, claro. Vamos simular a situação 
de prova. A ideia é que o aluno faça no mínimo dois 
simulados, vivenciando a condição de prova, antes de 
enfrentar o exame “pra valer”. O simulado também 
serve de parâmetro, para que nós possamos ver em 
que nível os alunos estão para fazer a prova, o que 
vai direcionar todo trabalho do Núcleo e até orientar 
o aluno sobre o momento certo de fazer o exame da 
OAB. A prova do simulado será idêntica à prova da 
OAB, aplicada com o rigor aplicado pelo órgão de 
classe. Nós vamos simular 100% a prova, para que o 
aluno vivencie o dia do exame. O aluno vai simular até 

a cadeira, a sala, a temperatura do ar-condicionado, 
já que ultimamente as provas da OAB vêm sendo 
realizadas aqui mesmo, nas dependências da Faculdade 
Luciano Feijão. O que a Faculdade irá fazer é orientar, 
preparar e apoiar o aluno, porque se o aluno simulou, 
ele irá fazer a prova já preparado emocionalmente. 
Tive experiência de casos em que o aluno, por conta 
do frio na sala, deixou de fazer uma boa prova.

Houve um planejamento para elaborar a 
programação do Núcleo? Qual será a carga 
horária?
Prof. Diney - Fizemos uma análise de questões por 
matéria, e com base nesse estudo dividimos a carga 
horária e o conteúdo, totalizando 154h/aula, sendo 
que 144h teóricas e 10h de simulados. Os encontros 
acontecerão em 20 sábados, sendo 18 de aulas e dois 
de simulados. O trabalho será semestral e o projeto 
será aberto para alunos a partir do quinto semestre. 
Também poderão participar os alunos egressos, pois 
temos compromisso institucional com todos que se 
formam aqui. As aulas acontecerão de 8h às 12h e 
de 13h30m às 17h30m. A participação é facultativa 
e gratuita para os alunos, com duração regular de 06 
de agosto a 17 de dezembro deste ano de 2011. A 
segunda etapa ocorrerá entre o intervalo da prova de 
1ª etapa e a de 2ª etapa e será direcionada apenas 
para os alunos aprovados na 1ª etapa.

Se o Professor Diney fosse aluno de Direito 
da Faculdade Luciano Feijão, como encararia 
essa iniciativa da instituição?
Prof. Diney - Eu encararia como sinal de respeito. 
Esse trabalho é um sinal de respeito e compromisso 
da Faculdade com os alunos. Mesmo estando a pouco 
tempo na faculdade percebo a preocupação e o 
compromisso de todos que servem nesta instituição, 
principalmente da família Luciano Feijão, da Diretora, 
professora Isabel Pontes, e do Coordenador do Curso 
de Direito, professor Clito. O que a Faculdade quer fazer 
com isso é mostrar que os alunos não estão sozinhos 
neste desafio e que eles vão ter um suporte, alguém 
para orientá-los, o que pouquíssimas instituições 
de ensino do Direito oferecem para seus alunos. O 
trabalho está em sua fase inicial, muitas experiências 
nós vamos viver juntos, e eu, como coordenador do 
Núcleo, estou completamente aberto a mudanças, esse 
foi um projeto inicial que pode sofrer adequações, não 
se trata de um trabalho acabado do ponto de vista 
da preparação, mas sim um trabalho suficiente para 
orientar o aluno para as carreiras jurídicas.

Que mensagem o professor pode trazer 
para os alunos do Curso de Direito da 
Faculdade Luciano Feijão?
Prof. Diney - Gostaria de dizer a todos que aproveitem 
a oportunidade que está sendo oferecida. A faculdade 
está trazendo professores experientes, alguns da casa e 
outros vindo de Fortaleza. Vários deles reconhecidamente 
considerados como os melhores professores para este 
tipo de preparação no Ceará. O esforço está sendo 
imenso. Já tivemos, recentemente, um excelente 
resultado, pois 5 (cinco) dos 10 (dez) alunos que 
fizeram a prova de 2ª etapa do Exame da OAB foram 
aprovados, a Faculdade teve um resultado de 50% de 
aprovação na 2ª etapa, sem contar a possibilidade de 
provimento dos recursos interpostos pelos outros 5 
(cinco) alunos. Portanto, a instituição, antes mesmo de 
formar a sua primeira turma, já tem cinco advogados. 
Isso é muito bom, isso é maravilhoso, para os brilhantes 
alunos e também para a instituição. Esse resultado é 
fruto de muito esforço desses alunos e da Faculdade 
Luciano Feijão. Vocês devem seguir o exemplo dado 
por eles. O Núcleo oferecerá um suporte, um apoio, 
mas a aprovação final depende sempre da dedicação 
completa de vocês, pois nenhum curso do mundo 
aprovará vocês, se não houver dedicação individual 
para que a aprovação aconteça. Gostaria de finalizar 
dizendo que estou à disposição de vocês, aqui na 
faculdade, todas às terças e quintas-feiras de 17h às 
22h, além dos dias de aula aos sábados, que sempre 
acompanho de perto. Precisando de mim, pode contar, 
estou aqui para ajudá-los. E que Deus nos abençoe.
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Com a globalização, a economia tornou-se mais 
competitiva exigindo profissionais qualificados. 
A Faculdade Luciano Feijão visa a qualidade e 
excelência educacionais. Por isso escolhi o curso 
de Administração da FLF, porque oferece a 
oportunidade de aprimorar meus conhecimentos, 
e apresenta a melhor metodologia acadêmica com 
professores qualificados, e pela afinidade que tenho 
na área administrativa e espero superar os meus 
objetivos profissionais, além de disponibilizar uma 
ótima estrutura física e uma biblioteca completa.

7º semestre de 
Administração

Ao superar minha fase estudantil no ensino médio, 
logo percebi a importância de uma formação de 
nível superior, que possibilitasse vários caminhos para 
ascender na vida profissional. Eu, acadêmico do curso 
de Direito da Faculdade Luciano Feijão me considero  
satisfeito com todo suporte disponibilizado por essa 
instituição, como livros de qualidade e professores de 
renome na esfera jurídica. Convivo com a certeza que 
estou no lugar certo e reconheço aqui um trabalho 
sério.  No entanto, não é só isso para um bom 
profissional, temos que ter em mente, a necessidade 
de lutar individualmente. Lutar contra a vergonha 
de falar em público, a preguiça de estudar, para um 
dia lutarmos a favor da justiça e é disso que se faz 
um advogado, a busca por justiça e quero contribuir 
com isso como profissional. Saúdo minha família, 
meus amigos (as), o corpo de professores e demais 
acadêmicos. E como bem dizia Carlos Drummond 
de Andrade; “Só é lutador quem sabe lutar consigo 
mesmo.”

Alysson Ranieri 
Albuquerque
8º semestre de Direito

A complexidade do ser humano sempre exerceu um 
forte fascínio sobre mim. Nesse segundo semestre, 
começamos a conhecer as várias perspectivas 
epistemológicas da Psicologia, a diversidade de 
olhares que esta ciência nos oferece para enxergar 
o homem - seu “objeto” de estudo e ser de muitas 
metamorfoses. Nós, estudantes do curso de Psicologia 
da Faculdade Luciano Feijão, fomos privilegiados 
com um currículo de alto nível que contempla uma 
formação generalista e pluralista em Psicologia bem 
como, uma equipe de educadores qualificados que 
estimula o desenvolvimento de competências a partir 
da produção de conhecimentos e saberes psicológicos.
 No convívio diário entre nós estudantes e educadores, 
estamos construindo uma forte teia de relações 
que nos estimula a estar neste espaço construindo 
saberes e desenvolvendo habilidades que nos torna 
capazes de problematizar e responder às necessidades 
específicas dos sujeitos de nosso tempo histórico.

Kímbelly Luisa 
Braga 
de Menezes
2º semestre de Psicologia

Equipamento fundamental em qualquer Faculdade 
que se preze, a Biblioteca é, inclusive, considerada um 
dos importantes aspectos da avaliação da qualidade 
de uma Instituição de Ensino Superior por parte do 
Ministério da Educação (MEC).
Em nossa instituição, a Biblioteca, situada à Av. Dom 
José (vizinho ao Clubinho Fera), constitui-se numa 
importante ferramenta de apoio através de um acervo 
especializado em Direito, Administração em marketing 
e Psicologia, formado por monografias, publicações 
seriadas, documentos eletrônicos, obras raras e obras de 
referências, totalizando 11.665 registros. A Biblioteca 
é responsável pela análise temática (classificação e 
indexação) e descritiva (catalogação) dos materiais 
bibliográficos que compõem o acervo da Biblioteca, 
bem como pelo controle de cabeçalho de assunto e 
autores, obedecendo a critérios biblioteconômicos 
internacionais de padronização.
Uma das características de destaque do espaço é o bom 
acolhimento dado aos que a frequentam proporcionado 
pela excelente estrutura e boa receptividade. Uma área 
de leitura, sala de estudos em grupo e sala de estudos 
individual, videoteca, setor de periódicos, biblioteca 
eletrônica e processamento técnico fazem com que 
o aluno tenha uma melhor condição no rendimento 
de seus estudos.
Sobre empréstimos
Os livros podem ser emprestados por um período de 
até sete dias, onde cada aluno pode retirar até quatro 
obras, onde estes prazos podem ainda ser prorrogados 
mediante nova solicitação. Existem, ainda, algumas 
obras que são classificadas como cativas, ou seja, 
que não podem ser emprestadas nem retiradas, mas 
que podem ser consultadas no próprio recinto da 

Conceito A: Biblioteca da Faculdade Luciano Feijão 
funciona com aprovação do MEC

Biblioteca. A considerar a importância acadêmica e 
material de seu acervo, a Coordenação faz questão 
de lembrar o compromisso dos alunos e professores 
na conservação de todo material.
Aquisição de obras
Consciente da necessidade de uma constante 
atualização, a Biblioteca procura sempre adquirir novas 
obras indicadas pelos Professores e Coordenadores de 
Curso, assim como sugestões dos alunos, desde que 
obedecido o procedimento regulamentar interno. 
Para a Bibliotecária da instituição, mesmo com o 
apoio da Faculdade, é recomendável que os alunos 
possam adquirir seus próprios livros “Nenhuma 
Biblioteca pode constituir-se em todo o arcabouço 
de que careça o aluno de graduação. A Faculdade 
Luciano Feijão oferece o amparo bibliotecário, mas 
não pode suprir as carências de todos os alunos, ao 
mesmo tempo.”, conclui.
Funcionamento
Atualmente, a Biblioteca trabalha com uma equipe 
composta por uma bibliotecária e quatro auxiliares, 
contingente satisfatório aos padrões de Bibliotecas 
Universitárias. Graças a esse nível de organização e o 
compromisso dos que fazem a instituição, foi que em 
recente visita de uma equipe do MEC para aprovação 
dos cursos da Faculdade Luciano Feijão, a Biblioteca 
obteve conceito “A”, ratificando sua qualidade. Para o 
processamento técnico dos livros é utilizado o código 
de catalogação Anglo American Cataloguing Rules, 
2nd ed.. (AACR2). A classificação do acervo é feita 
pelo sistema Dewey Decimal Classificação (CDD) 22th 
ed. Para a notação de autor é utilizado a tabela PHA 
de Heloisa de Almeida Prado.

Horário de Funcionamento:
Segunda a sexta-feira - 8h às 21h30 / Sábados - 8h às 11h30
Equipe
Bibliotecária- Dorotéia Andrade Silva, CRB-3/865
Auxiliares: Arine Farias da Silva, Francisca Thercyanna da Rocha 
Lima, Maria de Lourdes Barros e Rina Mara Henrique Oliveira


